

Conférence

« Il y a 75 ans, Cahors Mundi et la Route sans frontières »

Tel est le titre de la conférence que donnera l'historien Michel Auvray, le vendredi 27 juin, à 18 h 30, salle Henri-Martin, à l'Hôtel de Ville de Cahors.

Le 8 mai 1945 se terminait, en Europe, la Seconde Guerre mondiale au terrible bilan humain. Dans le Pacifique, ce n'est que le 2 septembre suivant que le Japon capitulait, après les bombes atomiques larguées sur Hiroshima et Nagasaki. Suivra rapidement une guerre dite « froide » mais lourde de menaces entre l'Est et l'Ouest.

Ancien pilote de bombardier étatsunien, Garry Davis renonce à sa nationalité, se veut citoyen du Monde. Apatride, menacé d'expulsion, il intervient par surprise à l'Assemblée générale de l'Organisation des nations unies alors réunie à Paris. Son engagement bénéficie d'un soutien extraordinaire, tant chez les intellectuels que parmi la population. Le 17 juillet 1949, il s'exprime depuis le kiosque des allées Fénélon.

La municipalité de Cahors est la toute première à adopter, le 30 juillet 1949, la Charte de mondialisation : la ville se veut liée à la communauté mondiale. Elle déclare vouloir se nommer « *Cahors-du-Monde, Cahors Mundi* ». Consultés, Cadurciens et Cadurciennes approuvent, donnant vie au vœu de Victor Hugo : « *Avoir pour patrie le Monde et pour nation l'Humanité.* »

Le Conseil général incite les communes du département à suivre l'exemple de Cahors. Figeac, Gourdon, quelque 240 communes du Lot sur 330 se proclament à leur tour mondialisées, leur mondialisation se veut solidaire, démocratique et fraternelle.

Les 24 et 25 juin 1950 se tiennent à Cahors des Journées de la mondialisation en présence de Lord Boyd Orr, prix Nobel de la paix de l'année. À Figeac, puis à Cahors et dans tous les villages de la vallée du Lot, de Laroque-des-Arcs à Tour-de-Faure, sont dévoilées des bornes de la Route sans frontières n° 1. Venus en nombre, personnalités et journalistes assistent à l'embrasement du site de Saint-Cirq-Lapopie.

Trois quarts de siècle après ces événements qui faisaient alors la Une de la presse, la municipalité de Cahors et l'association Cahors Mundi souhaitent célébrer dignement le vote de la Charte de mondialisation et le 75^e anniversaire de la Route sans frontières, réaffirmer les valeurs des pionniers. Un Festival pour la paix se déroulera du 27 au 29 juin à Cahors, puis à Saint-Cirq-Lapopie. En ouverture de ces journées, Michel Auvray donnera une conférence intitulée : « *Il y a 75 ans, Cahors Mundi et la Route sans frontières* ».

Historien et journaliste, Michel Auvray a consacré des années à consulter tous les fonds disponibles, d'archives municipales (Cahors, Figeac) en archives départementales (Lot, Gard), de la Bibliothèque nationale de France à la Préfecture de police de Paris. Donnant bien des conférences, il a publié le livre « *Histoire des Citoyens du Monde. Un idéal en action de 1945 à*

nos jours » chez un éditeur parisien (Imago). Vendredi 27 juin, à 18 h 30, à la mairie, salle Henri-Martin, il retracera pour nous cette épopée humaniste, relatant ses espoirs et ses manifestations, donnant à voir ses acteurs pour une bonne part lotois.